
Rapport d’activités de l’association « le bercail 
paysan »

Exercice année civile 2023

Concernant l’accueil en journée     :     
1) Du côté des personnes accueillies :

 Dix séances de sophrologie ont eu lieu pour les personnes accueillies,
 Les activités se poursuivent sur la Ferm’Avenir
 Des activités complémentaires se sont développées :

- avec la Commune de Gillonnay :  entretien des jardinières au pied des
croix du chemin de croix, réalisation d’une barrière neuve pour le site de la
chapelle de Notre-dame
- au lycée agricole : activités espaces verts avec le jardinier, alimentation
des moutons tous les matins et distribution des biberons aux agneaux si
nécessaire

 Visite  d’un  élevage  de  lapin  plein-air  à  Salle-sous-Bois  dans  la  Drôme.
L’objectif  était  de  recueillir  des  informations  auprès  de  l’éleveur  pour
créer un atelier similaire sur la Ferm’Avenir

 Une personne accueillie au SAJ le Bercail Paysan a été embauchée pour le
mois de juillet aux services techniques de Gillonnay

2) Du côté de la gestion du service d’accueil de jour
 Le Comité de pilotage SACAIL, instance de discussion et d’échange,  sur

les projets communs entre l’association Sainte Agnès et le Bercail Paysan
se réunit tous les 3 mois. 

 Sophie De Oliveira, salariée de Ste-Agnès détachée au SAJ du Bercail
paysan, nous quitté en septembre pour un autre projet. Delphine Marion-
Gallois a accepté d’être embauchée temporairement pour nous laisser le
temps  de  recruter.  Yannick  Deschamps  a  été embauché  mi-décembre
2023.

 Le COPIL Ferm’Avenir
Chaque  mois  a  lieu  une  rencontre  entre  Romain,  l’agriculteur  de  la
Ferm’avenir  du  Bercail,  la  coordinatrice  du  Bercail  et  des  membres du
bureau  de  l’association.  Il  s’agit  de  faire  le  point  sur  les  ateliers,
l’organisation bilatérale, le quotidien, mais aussi les projets.



 Nous avons commencé un travail d’analyse des activités réalisées par les
personnes  accueillies  sur  les  différents  ateliers  de  la  Ferm’avenir  du
Bercail. La rédaction de fiches descriptives a pour objectif de faciliter
l’intégration d’un nouveau salarié. Cela permet également de faire un point
et  de  réfléchir  à  d’éventuelles  évolutions  ou  à  des  aménagements
supplémentaires pour favoriser encore plus l’autonomie des personnes

 Une  réflexion  a  été  entreprise  avec  l’association  St-Agnes  pour
harmoniser  la  communication  externe.  Chaque  structure  conserve
cependant les modes de communication qui lui conviennent.

 Achat d’un véhicule 9 places financé à 80% par la Région Auvergne-Rhône-
Alpes et pour le reste par l’entreprise Fresenius Kabi

 Rencontre avec madame Boulon, Proviseure du Lycée agricole de La Côte
Saint André pour formaliser les activités des personnes accueillies au SAJ
dans l’enceinte du lycée : espaces verts et troupeau de moutons

 Rencontre  avec  le  Président  de  la  communauté  de  Commune,  M.  Joël
Gullon,  dans le cadre de la recherche d’un point de chute pour le SAJ
durant les travaux de la maison du Bercail à venir

Concernant le projet d’Habitat Accompagné et Partagé :     
La définition du projet est supervisée par un « Comité de pilotage Maison du
Bercail » :  c’est  l’instance qui  prend les  décisions  concernant  les  contours  du
projet. Il est composé de 5 partenaires présents : le Bercail Paysan, l’association
Ste-Agnès, le bailleur social « Un Toit Pour Tous », l’entreprise d’aide à domicile
« Vitaliance », et un représentant des parents investis dans la réflexion pour cet
accueil (collectif d’habitants). 

En juin, à l’invitation de la Direction départementale des territoires (DDT),  en
présence  de  tous  les  partenaires,  le  projet  a  été  présenté  aux  différents
services qui peuvent intervenir pour nous aider à mener à bien cette opération
immobilière.  Des  représentants  du  Conseil  départemental  de  l’Isère  et  des
représentants  de  la  CAF  (Caisse  d’Allocation  Familiale)  étaient  également
présents. (71)

Plusieurs axes de travail sont en place : la recherche de financement (COPIL
Mécénat), la définition du projet (COPIL Vie sociale et partagée), l’avancement
technique (COPIL Architecture).



Le Comité de pilotage « Maison du Bercail » se réunit environ tous les 2-3 mois.
Les décisions sont prises sur la base des informations fournies par les Comités
techniques : 

1) Le « Comité technique mécénat » est constitué de représentants d’Un Toit
Pour Tous, de l’association Ste-Agnès et du Bercail Paysan. Une réunion a lieu
toutes les 4-6 semaines pour faire un point des financements trouvés et des
pistes à creuser :

 Différents  dossiers  de  demande  de  financement  (subvention,  aides,
réponse à des appels à projet) ont été déposés : MSA, SAMSE, POMA,
YCE  Partners,  Klüber,  Axa  Atout  Cœur,  Fondation  de  France,  Elydan,
Fondation  Abbé  Pierre,  Pays  voironnais  Basket  Club-section  féminine,
HUET Location, Sérémi, Fresenius Kabi,  challenge inclusion organisé par
Apicil

 Une  Directrice  et  un  Directeur  de  services  de  la  communauté  de
communes Bièvre Isère sont venus visiter les lieux pour voir quelles sont
les possibilités d’accompagnement de notre projet. 

 Une rencontre avec Itinéraire de santé et Bulle d’air a permis de leur
présenter le projet. Ces associations sont en lien avec la mutualité Sociale
agricole ;  cela  a  permis  de  découvrir  de  nouvelles  possibilités  de
financement

 Visite sur le site de Mme Sandrine Chaix, troisième vice-présidente de la
région Auvergne-Rhône-Alpes, déléguée à l’action sociale et au handicap.
Après  sa  visite  elle  nous  a  mis  en  relation  avec  le  service  Santé  et
développement social de la région, afin de nous guider au mieux dans le
soutien que la région peut apporter à nos projets

 Visite du site par deux personnes du Conseil départemental venues faire le
point sur l’avancée de nos travaux autour de l’habitat partagé

 Mise en place d’un placement solidaire avec la coopérative « Un Toit Pour
 Tous Développement ». Cette coopérative est agréée Entreprise Solidaire

d’Utilité Sociale.

2) Le Comité technique « Projet social de vie partagée et vie quotidienne »,
collectif d’habitants potentiellement intéressés par l’accueil  résidentiel,
et  leurs familles respectives se  réunit  toutes les 4 à  6 semaines pour
poursuivre la  réflexion et la  construction du  projet.  Ces  réunions  sont
animées  par  Estelle  Dubois,  salariée  de  l’association  Sainte  Agnès.
L’objectif  est  de  repérer  les  niveaux  d’autonomie  des  habitants  pour
ensuite identifier et de quantifier le besoin d’accompagnement. Tous les
sujets de la vie quotidienne sont discutés



3) Le Comité technique « Architecture » 
- Un bureau d’études et un architecte sont venus visiter les lieux pour

affiner les plans, faire un point sur les travaux à réaliser et finaliser le
budget,

- Une  équipe  de  géomètres  est  venu  faire  les  relevés  nécessaires  à
l’architecte

Concernant l’aménagement de la grange pour le SAJ     : 
Nous  avons  désigné  Un  Toit  pour  Tous  comme  maître  d’œuvre  pour
l’aménagement des locaux du SAJ dans les granges. Ces travaux seront financés
par le Bercail Paysan qui sera alors maître d’ouvrage.

Nos rencontres et notre insertion dans le paysage médico-social 
 Des administrateurs de Binette et compagnie sont venus nous rencontrer.

L’association réalise de l’accueil autour du maraîchage et des fruits à St
Antoine l’abbaye.

 Une éducatrice des Jardins du Prado est venue échanger sur les activités
respectives.  Il  s’agit  d’un  chantier  d’insertion  autour  du  maraîchage
biologique.

 Des membres de l’AFIPH a été reçus au Bercail Paysan pour découvrir nos
activités.

 Une conseillère de la Mission locale de la Bièvre est venue découvrir nos
activités  pour  pouvoir  mieux  conseiller  les  personnes  qui  sollicitent  un
accompagnement

 Rencontre avec Mme Collet, Présidente du « Tacot » qui est un moyen de
transport collectif et social de la communauté de communes Bièvre Isère

 Rencontre de Sandrine Perinelle qui  est venue nous présenter l’activité
qu’elle  développe  à  Bossieu  :  un  accueil  de  jour  en  « lieu  répit »  pour
personnes adultes en situation de handicap.

 Nous avons aussi reçu des porteurs de projets similaires au notre :
- des membres de l’association La ferme pour tous qui souhaite réaliser

un projet en région parisienne,
- une famille de haute Garonne déjà vue il y a deux ans et dont le projet

continue de progresser
- un étudiant en master d’éducation sociale à la Faculté de Grenoble, qui

est également porteur d’un projet basé sur du maraîchage



- L’envol des possibles, association ayant pour objectif d’accompagner les
adultes en situation de handicap aux loisirs et à l'accès à la culture

- Thierry  Ronsard  qui  veut  créer  une  structure  d’accueil  pour  des
enfants en situation difficile, voire très difficile.

Concernant la vie de notre association     :     
 Nous réalisons un conseil d’administration chaque mois. 
 Temps fort de toute vie associative, l’assemblée générale a eu lieu le 1er

avril.  Comme  toutes  les  fois,  l’aspect  professionnel  de  la  comptabilité
présentée par Anne-Françoise a été souligné par les élus présents

 Participation de deux personnes chaque mois pour tenir le stand du Bercail
lors du marché de cœur de producteurs

 Réalisation d’un point sur nos contrats d’assurance avec notre conseillère
Groupama. Des ajustements étaient nécessaires du fait de l’évolution de
nos activités

 Adhésion  au  comité  des  fêtes  de  Gillonnay  afin  de  favoriser  notre
intégration dans la vie du village. Cela permet également de bénéficier de
la mise en commun de matériel avec les autres associations : nous mettons
à disposition de notre barnum dans la banque de prêt

 Participation à une soirée organisée par CER France
 Signature d’un partenariat avec l’AFQP Aura (Association France Qualité

Performance AuRA),  association qui  sensibilise,  parmi  ses adhérents et
dans sa sphère d’influence, des organisations susceptibles de participer
aux financements de notre projet d’accueil résidentiel

 Participation  à  la  journée Bonnes idées  pour  le  climat  à  St Siméon  de
Bressieux  à  la  demande  d’ADELIS,  organisateur  de  cette  journée.  Il
s’agissait de présenter des actions à même de faire évoluer la société d’un
point de vue environnemental ou social

 Visite d’Innovadom, à Voiron. Il s’agit d’un appartement témoin équipé pour
favoriser le maintien à domicile des personnes âgées ou en situation de
handicap

 Participation au forum des associations de Gilonnay
 Participation à la fête des marrons de Gillonnay (préparation et journée du

12 septembre)
 Participation à l’assemblée générale de la caisse locale de Groupama, notre

assureur
 Participation à l’assemblée générale d’ASTRA, association à laquelle nous

sommes adhérents. ASTRA est une association qui regroupe des acteurs
qui pratiquent ou soutiennent l’agriculture sociale et thérapeutique dans
l’ex région Rhône-Alpes),



 Participation  à  l’assemblée  générale  d’Handi-réseau  38,  handicap
association  à  laquelle  nous  sommes  adhérents.  C’est  une  structure  qui
rassemble 60 organismes et personnes œuvrant dans le champ du 

 Participation à l’assemblée générale de Ste Agnès, notre partenaire
 Participation à l’assemblée générale de Binettes et compagnie,
 Participation à l’assemblée générale d’Un toit pour tous
 Participation à la Journée des bénévoles, administrateurs et des salariés

d’Un Toit Pour Tous
 Participation au quarantième anniversaire d’Handi-Réseau 38

Différentes  journées  sur  le  site  ont  été  réalisés  avec  les  salariés  des
entreprises qui nous soutiennent, financièrement notamment.  A chacune de ces
journées un apéritif ou un repas sont offerts aux personnes présentes,  elles
peuvent  également  visiter  les  installations.  A  la  demande  des  entreprises  un
chantier participatif est également réalisé :

- Remise en ordre du jardin de la maison du Bercail avec POMA
- Peinture de pièces de la Maison du Bercail  avec la caisse d’épargne,

dans le cadre de la semaine de la solidarité
- Plantation de haies et chantier divers sur la Ferm’Avenir avec Klüber
- Nouvelle journée de plantation de haies avec Poma et Klüber

Concernant l’aspect agricole de notre projet     :     
 Romain a installé un nouveau poulailler, 
 Il y a eu des nouveautés : une arrivée d’une chienne de protection et sa

première portée, des chèvres de race Boër, arrivée d’un chien de conduite
de race Border colley

 La vie de la ferme continue :  arrivée d’un nouveau lot de poulettes,  de
nouvelles lapines, agnelages, alpage, éco-pâturage

 Romain a reçu les enfants de l’école maternelle de Gillonnay ainsi que les
tout petits accueillis à la MAM Le Jardin des P’tits Berlioz de la Côte

 Cet été Romain a passé quelques jours à l’alpage pour comprendre le travail
des salariés du groupement pastoral

 Le marché de Cœur de producteurs reste très fréquenté chaque premier
dimanche du mois

 La commande groupée d’agrumes a été reconduite
 Pour l’année scolaire 2023-2024 Romain  a  embauchée une apprentie du

lycée agricole  de la  Côte St André,  elle  suit  la  Licence Eco-conseil  en
produits agricole

On parle de nous     :     



 Nous sommes toujours présents sur internet (http://lebercailpaysan.fr/ )
et sur les réseaux sociaux : Facebook, une Instagram, Linkedin

 BERLIOZ Annick : Des activités agricoles pour se sentir utile, IsèreMag,
n°39, janvier-février 2023.

 GUYOT Eve : En Isère, une ferme accueille des adultes porteurs d’un 
handicap mental, site du Pèlerin magazine, 31 mai 2023 : 
https://www.lepelerin.com/france/societe/en-isere-une-ferme-accueille-
des-adultes-porteurs-dun-handicap-mental-7518 

 Reportage sur France 3 Alpes
 La caisse locale du Crédit Agricole Sud Rhône-Alpes nous a proposé de

présenter  le  Bercail  paysan  lors  de  son  assemblée  générale.  Elle  avait
participé au  financement de l’inauguration du Service d’Activités de Jour
le 22 septembre 2023,

 Visite d’un groupe d’élèves du lycée agricole de St-Lo (département de la
Manche) dans le cadre d’un voyage d’une semaine en Isère

 Témoignage lors des journées ASTRA
 Rencontre avec des étudiants en BTS au lycée agricole de La Côte St

André.  Le  groupe  sensibilisé  à  l’accompagnement  des  personnes  en
situation de fragilité mentale souhaite organiser en 2024 une course de
caisses à savon au profit du bercail paysan

 Témoignage auprès de la fondation SAMSE
 Témoignage lors des Déjeuners d’un toit pour tous
 Visite d’un groupe du lycée professionnel Saint-Exupéry à Saint Siméon de

Bressieux. Elles souhaitent faire rencontrer aux lycéens, des personnes
porteuses de handicap lors d’un tournoi de « football marchant » en 2024.

https://www.lepelerin.com/france/societe/en-isere-une-ferme-accueille-des-adultes-porteurs-dun-handicap-mental-7518
https://www.lepelerin.com/france/societe/en-isere-une-ferme-accueille-des-adultes-porteurs-dun-handicap-mental-7518
http://lebercailpaysan.fr/
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